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阿瑙托维奇 9? 47′ 54′ 62′

胡尔克 29′

奥斯卡 74′

挥手作别 不舍每一寸草皮
寒风中的一场6

比0?令所有来到现场
的上港球迷备受鼓
舞， 即使这样一场胜
利对赛季排名已无影
响，但至少，为这个赛
季画上了圆满句号。

阿瑙上演了加盟球队
以来的首个 “大四
喜”、胡尔克“洗”去阴
霾、 奥斯卡再夺中超
助攻王……2019年在
八万人体育场的最后
一战， 上港完成了圆
满告别， 并开始谋划
来年。

本版撰稿 首席记者 刘闻超

自2015赛季上港集团全面接手球
队开始，上港队在八万人体育场已经
度过了五个赛季，这片场地见证着球
队从一支年轻的中超新军，成长、蜕变
为冠军之师，同时还记录着球队在洲
际赛场的点点滴滴。2019赛季告别时
刻，上港将帅与球迷们，也好好地与主
场来了一次深情道别。

昨天上海气温骤降，可现场还是
涌入了近20000名观众，因为周边改
造的关系，这个赛季，球场容纳观众人
数有了一定“限流”，可每到比赛日，依
旧能感受到现场火热的氛围，最后一
战，大家都想来到现场陪伴球队。比赛
整体悬念不大，上港六球大胜，赛后俱
乐部在场内举行了“2019，我们的主
场”主题活动，以感谢社会各界对于球
队长久以来的关注与支持，在赛季的
最后一天，上港俱乐部用特别的方式，
向热爱球队的朋友们道一声“谢谢
侬”，多达500名球迷和俱乐部工作人
员，以及各相关人士参与到活动中，俱
乐部将特意准备的体育场草坪土壤作
为礼物赠送给了球迷们，以纪念所有
人全力奋战的2019赛季。
自中甲时期开始，尽管也曾转战

过其他球场，但绝大多数时间里，八万
人体育场一直是上港（东亚）的主战
场，然而在不久的将来，考虑到球队正
在建设中的新主场，以及其他层面的
一些赛事和改造需求，与八万人体育
场真正告别，其实已经进入了倒计时。
作为曾经在这里留下过无数瞬间的球
员们，大家内心自然更多感慨，昨日一
战，王 超在比赛后半段被替换下场，
当时正准备发边线球的他，直接从就
近一边离开，一边向看台上的球迷挥
手致意，一边还在不经意间弯腰摸了
一下草皮，以此表达着自己对这片场
地的告别和感谢，“这一年最大的收获
在于我们这批球员之间的默契更加成
熟了，在技战术打法上，以前我们可能
只打一个阵型，今年又有了新的阵型，
在阵型转换上能够有一个非常好的磨
合度，场上出现临时变化时，不会影响
球队整体发挥，这是一年下来最大的
提高，相信明年肯定会继续冲击我们
的目标。”

比赛之后，阿瑙托维奇向主裁判
要走了比赛用球，收官战中，奥地利人
打入四球，和球队一起取得加盟上港
以来最酣畅淋漓的一场胜利，对上港
而言，昨天是本赛季终点，但对阿瑙而
言，这或许可以视为是一个“起点”。

赛季中期加盟球队后，阿瑙背负
了诸多期望，然而磨合并非一朝一夕，
加之自身尚处身体恢复时期，赛季进
入尾声，阿瑙的状态反而更有起色。最
近一次从国家队回来后，阿瑙减重了6
公斤，身形看上去比加盟之初瘦了一
圈，算上昨天的四粒进球，半个赛季九
球的成绩其实足够出色，当然，球迷们
更期待着能在下赛季看到一个火力全

开的他。值得一提的是，最近几天，阿
瑙的妻子飞来上海与之团聚，训练比
赛之余，阿瑙带着妻子简单逛了一下
上海几处著名景点，随着生活上各方
面逐渐稳定，有理由期待奥地利人在
上港的未来。

阿瑙爆发，还得感谢一个人，那
就是奥斯卡。本轮之前，奥斯卡以10
次助攻位列助攻榜第三，上轮联赛，
他因为累积四张黄牌停赛，收官战之
前，憋了一场的奥斯卡提前为队友们
打气：“没有什么人生赢家，生命中最
重要的是永远积极面对，在赛场上拼
尽全力。”与深圳一战，奥斯卡送上三
次助攻并且自己打入一球，球队所有

六粒进球全都由三名外援配合完成，
这样的场景不禁让人开始憧憬起来
年的上港，如果可以找到合适的搭配
与球权分配方式，上港完全有能力踢
出精彩的进攻配合。

对奥斯卡而言，这是他连续第二
年荣膺助攻王，对比前一年的19次，今
年的13次似乎少了一些，但考虑到最佳
射手武磊的离队，这样的成绩已经无
可挑剔。昨天下午，奥斯卡再度将家人
接到现场，与自己一同度过赛季最后
一战，和大家一样，终场哨响，他已经
将目光对准了明年，“感谢球迷们在寒
风中的不懈支持，我爱这支自始至终
拧成一股绳的球队，下个赛季继续！”

这一年里，上港队多名1993届球
员迎来各自中超百场纪念，傅欢、林创
益等人之后，昨天轮到了中卫贺惯。近
几个赛季以来，年轻的贺惯已经成为
球队后防线上不可或缺的一环，2015
赛季开始稳定地为一线队出场以来，
贺惯的成长有目共睹，如今已经成为
国字号一员，“我会带着梦想，和大家
一起继续前行。”
除了贺惯，昨天下午，上港方面还

为颜骏凌补办了一个中超200场仪
式，现年28岁的小颜依旧处于职业生
涯上升期，这个赛季完成了真正意义
上的赛季全勤，如同之前他自己说的
那样，200场过后又是新的起点，“希望
球迷一如既往支持我们，我们也会付
出全力回馈你们。”
赛季终于落幕，球员们得以有时

间好好休整一番，当然，考虑到今年赛
季结束较晚，同时明年1月又有亚冠资
格赛任务，上港队的这个假期不会太
长。目前来看，球队初定于本月28日重
新于上海集中，然后就地进行一些恢
复训练，等到明年元旦过后，全队暂定
前往澳大利亚悉尼开启海外冬训，直
到明年春节前夕回国，进入到备战资
格赛的节奏当中。
对上港来说，前后相加用于休整

和备战新赛季的时间，一共也就两个
月不到，时间确实比较有限。“休息过
后，我们会好好去总结今年比赛中出
现的诸多问题，然后重新投入到明年
的比赛中，从亚冠资格赛开始，继续去
冲击我们的目标。”王 超说。

赛季最后一战之前，上港已经锁定
了联赛第三排名，对手深圳确定降级，竞
技层面来说，这是一场没有太大压力的
比赛，可从职业和感情角度上讲，上港渴
望一场胜利，为了自己也为了球迷。

队长胡尔克应该是对胜利最渴望
的球员，不仅因为他一贯的求胜欲，更
因为他自己在过去两场比赛中的一些
“遭遇”。过去两场比赛，应该是胡尔克
最不愿去回顾的两场比赛，在球队最需
要人站出来的时候，他和往常一样想要

扮演那样的角色，但同时也和往常一样
面临着风险。事与愿违的是，连续两场
比赛，胡尔克都出现了令自己都不明白
的失误，给了对手破门机会，而球队也
在过去两轮一负一平。对于向来要强的
胡尔克来说，这是个不小的打击。

最后一轮主场作战，佩雷拉将三
个外援首发名额留给了中前场，胡尔
克再度与阿瑙联袂搭档，度过了开场
阶段的僵局后，上港开始全盘主导比
赛，与上一场比赛相反，这次是阿瑙为

胡尔克送上助攻，一记恰到好处的贴
地斜传找到后点的巴西人，后者轻松
推射入网。进球之后，胡尔克用双手朝
自己的身体做着清洗的动作，寓意着
“洗”去先前失误带来的不走运，随后
高兴地一步跳到阿瑙怀里。对胡尔克
来说，这个赛季过得并不容易，有过亚
冠中先后对阵川崎和全北时的高光，
也有过面对天海时的伤退，最后一战，
他和队友们一起，用一场大胜献给主
场球迷，为今年画上了句号。

赛季收官，太多情绪交织，触动诸
多感慨，挥手作别之际，总有一些心里话
要说。昨天赛后，上港集团俱乐部董事长
张敏代表俱乐部，向社会各界、球迷、球
队以及体育场的工作人员表达了感谢。
“到俱乐部工作两年了，在此期间

的每个场合中，与每位球迷都会有情
感上的交流，在这样的夜晚，大家的感
情是很丰富的，有对一个赛季的回忆，
也有着一些遗憾和失落，在这样的时
刻，不是我们做全面总结的时候⋯⋯”
张敏说，“我们在比赛中场休息时，将

我们于体育场看台上方用了一个赛季
的‘拼搏’两个字，改成了‘谢谢侬’，这
就是我们想要说的。”上赛季夺冠后，
上港队在新赛季初送走当家射手武
磊，一如既往为中国足球做贡献的同
时，自身却承受着相应的压力和困难。
转眼之间，一个赛季落幕，令人欣慰的
是，球队直到最后一刻仍然没有放弃
过努力，这一点是让外界对于明年有
些迫不及待的理由。
进入中国足坛以来，上港集团就

秉承着以推动和帮助中国足球事业为

己任的初衷，在张敏眼里，中国足球正
处于一个大变革、大变化的时期。但有
些事情，对上港而言是不会变的，“江
湖风雨多，我相信接下来在中国足球
界，在中国的足球圈，会发生一系列影
响深刻的变化，在这样一个大背景下，
上港集团足球俱乐部为国家、为城市、
为球迷贡献所有的精神不变，我们会
努力去适应、去改革、去完善每一项工
作，来达成为国家、为城市、为球迷的
目标，俱乐部将一如既往秉承为城市
争光、为足球做贡献的目标。”

张敏：江湖风雨多，上港初心不变

假期不足一月
冬训或赴悉尼

助阿瑙大四喜 奥斯卡再获助攻王

“胡瑙”连线 洗去阴霾

胡尔克与阿瑙庆祝进球 陈嘉明 摄

上港俱乐部代表与球迷在上海体育场留念

备战东亚杯
国足选拔队名单（28人）
北京国安：于大宝、张稀哲、王子

铭、于洋

上海上港：王 超、吕文君、蔡慧康

武汉卓尔：李行、董春雨、明天、刘云

山东鲁能：金敬道、刘彬彬、王大雷

广州恒大：梅方、韦世豪、刘殿座

天津泰达：买提江、杨帆、郑凯木

华夏幸福：董学升、姜至鹏

江苏苏宁：李昂、吉翔

重庆斯威：冯劲

河南建业：王上源

上海申花：曹 定

长春亚泰：谭龙


